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「兩岸交流 30週年」郵票特展開幕典禮 

張主委致詞稿 

106.10.11 

交通部王（國材）政務次長兼中華郵政公司董事長、陳（憲

著）總經理、海基會柯（承亨）副董事長、中華集郵團體聯

合會陳（友安）理事長、美國中華集郵會中國分會何（輝慶）

理事長及現場各位佳賓，大家早安、大家好。 

首先，感謝交通部、中華郵政公司對於這次「兩岸交流

30週年」活動積極與熱情的支持。今年是兩岸交流 30週年，

應值紀念，陸委會陸續規劃辦理一系列活動，其中舉辦郵展

就是一個闡述兩岸關係非常好的方式，承蒙交通部及中華郵

政公司配合辦理，才能有今天珍貴的郵品展覽。 

30 年對一個人的一生來說，也算是相當長的時間，剛

出生的嬰兒，30 年已成長為一個大人。30 年前政府開放兩

岸探親交流，目的只是為了要讓臺灣民眾能夠到中國大陸探

親，並透過書信進行往返聯繫。在 1987 年開放探親之前，

臺灣和中國大陸是處於冷戰的時代，是那種「有你就沒有

我，有我就沒有你」的對峙關係，然而自 1987 年開始，兩

岸當局體認須滿足民眾的親情往來需求，因此，兩岸開啟交

流的第一步就是開放民眾返鄉探親。 

30年前，當時政府主政官員及民眾絕對無法想像 30年

後的兩岸關係會變得如此密切，包括透過兩岸經貿往來，中

國大陸已成為臺灣對外貿易最重要的夥伴之一，也一定想像

不到，在臺灣已有 33 萬對兩岸佳偶，在臺居住陸配已有 33

萬人，在臺灣念書的中國大陸學生已超過 1萬多人，以及有

這麼多的觀光客來往兩岸之間。這 30 年間帶來了巨大的變

化，因此，我們也不能再用 30 年前的態度，來處理今日的

兩岸問題。 
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30年前兩岸通郵係透過間接方式，包括 1988年透過紅

十字會辦理間接通郵業務，1989年起由郵政單位將信件經由

香港或日本等地轉遞中國大陸。在 1988 年以前，如果寫一

封信去中國大陸，會引發很嚴重的後果，但今天我們不但郵

務往來更加便利，甚至拿起電話就可以直接打到中國大陸，

這就是兩岸透過互相溝通交流，使得兩岸民眾往來更便利、

更密切的現況。 

總統在今年雙十國慶文告中特別提到，兩岸之間，我們

承諾沒有改變，善意沒有改變，兩岸真的應該要多往來交

流，要在對等、公平基礎之上，進行溝通對話、會面交流，

這對兩岸關係正向發展非常重要。兩岸關係從過去走到今

天，歷經很多階段及過程，在面對未來兩岸關係，相信每個

人心中都有期待，期待未來的兩岸關係，能走向正面、積極

交流發展，在此也特別感謝交通部推動兩岸郵務交流持續進

行。 

今天現場展出自清代迄今珍貴的郵品，內容十分豐富，

精采可期，祝福本次郵展順利成功、大家心想事成，謝謝大

家！ 


